

La cuestion del Congo

El príncipe de Bismarck ha declarado abierta la conferencia africana de Berlín. La diplomacia ha decidido que sus deliberaciones fuesen secretas.

Mientras esperamos, pues, que la luz se haga sobre los acuerdos, que desde Berlín se impongan, invitamos á nuestros lectores á un viaje que, sin ofrecer los grandes peligros y fatigas que corrieran el español Lerena, y mucho antes los portugueses, y en nuestros días los intrépidos exploradores, Brazza y Stanley, les dé á conocer la rica y fértil region del Congo sobre cuyas riquezas convergen las civilizadoras aspiraciones de los unos y la ávida codicia de los mas.

El inmenso territorio, cuya disección va á hacerse en la mesa diplomática, establecida en la sala de fiestas del palacio Bismarck, es el mejor camino que conduce al Africa Central. Su nombre es el del gran rio que le atraviesa.

El rio Congo

Esta corriente gigantesca que conduce al Océano las aguas de los grandes lagos del centro de Africa, es conocida tambien con los nombres de «Olumu», «Zaire» y de «Livingstone».

Este rio, uno de los mas caudalosos de Africa, defiere de los demás que bañan la region, por varias particularidades; lanza al mar su inmenso caudal de aguas y de espuma por una desembocadura única, cuya anchura escede de 11.000 metros. La profundidad es de mas de 200. Su corriente es tan violenta, y se prolonga tan lejos en el mar, que no se produce flujo ó reflujo, ni aluvion siquiera.

El Congo fué remontado por vez primera, segun un autor extranjero, hasta cerca de las cataratas, por el vapor francés «Le Tornado».

Pero para conocer el origen y el curso del Zaire, basta consultar un globo español en cobre dorado que Richard y Cortambert encontraron en la Biblioteca nacional de Paris. Este globo que remonta á los años de 1530 ó 1540, reproduce casi al pié de la letra el curso del Congo, tal como lo ha revelado Stanley. Puede decirse que es el resumen entero del último viaje del intrépido explorador norte-americano.

Tal es la via por la que se quiere ir al corazon del Africa, creyéndose, que aun que debajo de Stanley-Pool la navegacion es imposible, en cambio á 1.200 kilómetros de la costa, mas allá de la afluencia del Congo y del Alima, el gran rio es perfectamente navegable.

Clima

Dos estaciones dividen el año en el Congo; la de las lluvias, que data desde setiembre hasta Abril, y la estacion seca que empieza en mayo y acaba en agosto. Las lluvias, que son torrenciales, van acompañadas de violentas tempestades.

Poblacion

A ambas orillas del rio hay pequeños Estados independientes, gobernados por reyezuelos. Esta multiplicidad de Estados, reyes y potentados de todo rango, aumentan extraordinariamente el número de im-

puestos que todo comerciante debe satisfacer al atravesar cada «imperio».

Los «Mousserongos», que habitan el litoral, son los principales pueblos de estas regiones. Al parecer pertenecen todos á la familia «Bantou». Tienen la piel negra, pero la palma de las manos y la planta de los piés muy claros; los labios no son gruesos; pero la nariz es aplastada, la oreja grande.

Entre sus costumbres existen pruebas jurídicas que recuerdan el «juicio de Dios»; la prueba del cuchillo enrojado al fuego que no quema mas que al culpable, y la del «N. Bondou», corteza venenosa que no daña mas que al deliciente.

Comercio

Estas poblaciones no piden mas que hacer el comercio. ¡Y cosa extraña! en un país donde nadie sabe leer ni escribir, se tiene fe ciega en todo documento escrito. Un negro deposita tal confianza en el papel que el blanco le entrega, que en las transacciones comerciales circula como una carta-orden de villa en villa, hasta volver un dia al europeo. Pero en el Congo la verdadera unidad monetaria es el fusil. Puede decirse que se cuenta por fusiles.

El comercio consiste principalmente en aceite de palmera, caoutchouc, marfil, arachide, cera, goma, copal, cobre y corteza de «baobab».

Actualmente está en manos de 20 casas, dos de ellas francesas. La importacion consiste en guineas, aguardientes inferiores, cuchillería, cubetas, armas viejas, pólvora, bisutería de pacotilla, sal y uniformes viejos. Los europeos hacen tambien su agosto con vidrios rotos y cajas viejas de hoja de lata. Por esas inutilidades cambian los naturales las mercancías mas preciosas del país.

Está muy arraigada la trata de negros.

Plan de Stanley

Para extender y fomentar el comercio, aprovechando el curso del Congo, el célebre explorador, propone servirse del rio hasta Stanley-Pool, y aquí abandonarle, para construir un camino de hierro de 500 kilómetros que iria directamente á la embocadura: pero este proyecto tiene el inconveniente de atravesar poblaciones poco cómodas.

Pretensiones de los diversos países de Europa

Todos están conformes en apreciar y codiciar á la vez, las riquezas del Congo. Así la embocadura de este rio, es hace años y de un modo mas violento hace meses, el teatro de las mas empeñadas competencias. La asociacion africana internacional que Stanley representa, no ha logrado siempre inspirar confianza á los indígenas, ni zanjar, las dificultades pendientes entre las dos naciones interesadas; Inglaterra y Portugal. Aquella hace esfuerzos considerables para acaparar esta nueva ruta, como lo ha hecho con el Niger y el Bénoué. Portugal por su parte ostenta derechos incontestables. La sociedad geográfica de Lisboa los ha espuesto en un notabilísimo «Memorandum». En el se dice, «que los derechos de Portugal sobre el bajo Congo, descansan sobre va-

rias bases, especialmente sobre el descubrimiento del país en 1484 en nombre de la nacion portuguesa, con la intencion de poseerlo; sobre su posesion probada ya por actos públicos contratando, reivindicando ó reservando su soberania, ya por establecimientos políticos ó actos de jurisdiccion; sobre el reconocimiento, en fin, de sus derechos por las potencias europeas.»

Y añade la memoria portuguesa:

«Si Inglaterra tuviese en sus pergaminos diplomáticos uno solo de los títulos que posee Portugal, hace tiempo que la bandera británica flotaria en las orillas del Zaire.»

Todo esto es incontestable y absolutamente cierto.

Por consiguiente, continúa el «Memorandum», la posesion de Portugal sobre las regiones del bajo Congo data de cuatro siglos sin que haya cesado de mantenerse.

Inglaterra misma la ha reconocido en un convenio posterior en el que aseguró la mas completa libertad de navegacion en el Zaire y sus afluentes.

Pero ¿que hará la conferencia de Berlín? ¿Escudará y garantizará los derechos de Portugal?

Mucho es de temer que, este pequeño Estado débil é indefenso ante la fuerza brutal del número, sea sacrificado á la codiciosa voracidad de las grandes potencias, aun á trueque de pisotear el derecho y escarnecer los mismos tratados internacionales.

¿Y la actitud de España cual debe ser? En primer término defender sus propios derechos, amenazados por Francia desde la colonia del Gabon, y luego ponerse al lado de una nacion hermana á quien asisten tambien la justicia y el derecho.

Pero antes de abordar este punto, tan interesante para nosotros, demos alguna noticia sobre la situacion brillante y sólida de los franceses en estas regiones, creada principalmente merced á los infatigables esfuerzos de M. Brazza.

Pretensiones de Francia.—Descubrimientos de Brazza en el alto Zaire

El punto de partida, la posicion mas sólida que ocupan los franceses, en esta parte del Africa, es el Gabon, canal por donde las mercancías y riquezas del Africa Central tendrán que escurrirse, y puerta por donde entra Francia en este nuevo mundo.

Nuestros vecinos se forman las mas bellas esperanzas sobre el porvenir que, á la niencia y al comercio, ofrece su colonia de Gabon, situada á poca distancia de nuestras posesiones de Elobey. A su juicio esta colonia, es el camino que debe conducir á los europeos al descubrimiento del centro continental, tan ignorado como los Polos. Las leyendas del país acaban de entusiasmarles, con sus descripciones de inmensos mares interiores por los cuales navegan grandes barcos tripulados por blancos; árabes probablemente, y de comarcas fértiles, sanas, rebosantes de poblaciones que se suponen dulces, agrícolas é industriales.

Pero el interés directo de Francia converge mas especialmente sobre el alto Congo, acariciando con gran empeño las ricas

regiones que bañan.

El rio Ogowé y sus poblaciones

El Ogowé, es el primero de esos grandes rios que, viniendo del Ecuador, van á parar al Océano por la costa occidental del Africa.

El clima de sus orillas es malsano; durante los diez y ocho meses que duró la exploracion, M. Marche y Compiègne, tuvieron dos dias de fiebre por semana y no absorbieron menos de 750 gramos de sulfato de quinina.

Las exploraciones sucesivas quitan mucha importancia á este rio.

A su embocadura se encuentran los Oroungous ó Cabo-Lopez, gran mercado de negros, aun que desde 1876, época en que los gobernadores de estas comarcas, recibieron órdenes severas contra la trata, los Lopez han visto muy disminuido su infame comercio.

En cambio se entretienen en el tráfico de volateria, peines de dientes de hipopótamo y en impedir á los franceses que remonten el Ogowé,

Los «Cammas» que habitan sobre las orillas de Fernand-Vas y se extienden sobre aquel. Son muy numerosos y emprendedores. Fabrican lo mismo que los anteriores, comercian con el caoutchouc é importan carneros, pollos y patos. Son de talla elevada y gran musculatura. Tienen los caracteres de la raza negra algo suavizados.

Los «Okotas» viven en la orilla izquierda en chozas miserables, comen malos frutos, son pequeños, muy feos y hacen el comercio de esclavos.

Los «Apingis», forman una poblacion dulce, industriosa y de relaciones fáciles; cosechan el caoutchouc y la miel, fabrican esteras y vagillas de barro que no carecen de elegancia. Pero amenudo son saqueados por los Osybedas.

Los «Galloas», se esparcen por ambas orillas. Sus mujeres son famosas por su galantería. Es el pueblo mas apático y corrompido. No pudiendo hacer la trata de negros como antes, alquilan sus mujeres. Lo mismo beben aguardiente que agua de Lubin, aceite ó tinta.

Los «Inengas», viven en completa corrupcion y decadencia.

Los «Yuilis», no se apartan de la orilla y trabajan bien la tierra. Su lengua contiene algunas palabras árabes.

Los «Bakalais», son nuevos en estas regiones y muy perseguidos. Trabajan el hierro y el cobre.

Los «Obongos». En el alto Ogowé, Brazza, Marche y Ballay han conocido esta curiosa poblacion de enanos, cuya talla no pasa de 1 metro 50 centímetros en los hombres y de 1 metro 42 en las mujeres.

Los «Osybedas». Son los guerreros del Ogowé y canibales de primera fuerza. Viven en perpétua lucha con sus vecinos y emboscados fusil en mano, han esperado mas de una vez á los explotadores franceses.

Los «Faus». Son oriundos de las montañas del Sur de Etiopia, de las que descendieron hace cuarenta años. Con arcos y flechas por únicas armas, desarmaron y arrojaron á los Oandas provistos de fusi-

les. Su preocupacion es cerrar el paso á los europeos porque temen que proporcionen fusiles á sus vecinos. La guerra es su estado normal. Con ella se procuran mujeres y esclavos, á los que cambian por otros productos.

Aman, sin embargo, mucho á Francia. Uno de sus reyes (el Rey-Sol) que no cede en vanidad á Luis XIV, que por un vaso de aguardiente daría todo su imperio, depuso su cetro delante del almirante Quilio.

M. Brazza, que les ha tratado con gran dulzura, es muy querido en este pueblo.

Las factorías extranjeras establecidas en los aluviones son inglesas, francesas, portuguesas y alemanas.

Una llanura entre el Ogové y el Alima

Es un verdadero oasis, sano, fértil, elevado, fácil de recorrer en asnos ó en carros; habitada por poblaciones dulces y pacíficas.

M. Brazza ha hecho construir un camino que une el río Ogové y el Alima, es decir el Océano y el Congo.

El transporte de mercancías no puede ofrecer dificultades. El intrépido viajero recomienda este territorio á Francia, en el que no ha penetrado el islamismo y donde no hay la perpétua humedad, la tensión eléctrica considerable y las fiebres palúdicas permanentes, que imperan en las demás regiones.

El Alima y sus poblaciones

Cuando á la vuelta de una de sus expediciones vió M. Brazza el mapa del Congo y en él el ángulo que este río hace sobre el Ecuador, comprendió enseguida que el Alima debía ser un afluente del Congo y que por consiguiente había encontrado sin saberlo un camino mas corto y mas seguro hácia el Congo navegable, que el Congo mismo con sus 32 cascadas. Y este descubrimiento es tanto mas feliz, en cuanto el Alima no tiene mas allá de cien metros de anchura y uno de profundidad.

No es extraño, pues, que el ministro de Instrucción de la República vecina, se haya apresurado á remitir fondos al ilustre explorador que ha fundado la estación del alto Alima que con las de Franceville y Brazzaville forman las tres estaciones que los franceses tienen en estos parajes.

Francia en el Congo mismo

En la region mas interior del Zaire ondea ya en efecto la bandera francesa, en el pueblo de los Oubendji. Estos que habían recibido á tiros á Stanley, han acogido de muy distinta manera á Brazza. El rey Makoko ha regalado á Francia el territorio en el que se ha levantado Brazzaville. Esta colonia francesa se encuentra cerca de Stanley-Pool. Fundada en 1880, se encuentra á 830 kilómetros del Atlántico.

Es verdaderamente hermoso el lenguaje del negro Makoko al dirigirse á los franceses.

«Makoko, dijo su embajada, conoce de mucho tiempo al gran jefe blanco de Ogové; sabe que sus terribles fusiles no han servido jamás para el ataque y que la paz y la abundancia acompañan sus pasos. Por esto me encarga llevarte la palabra de paz y gula á su amigo.»

En cuanto al rey se expresó así:

«Makoko es feliz, de recibir al hijo del gran jefe blanco, cuyos actos son los de un hombre bueno. Le recibe en consecuencia y quiere que cuando abandone sus Estados pueda decir á los que le han enviado, que Makoko sabe acoger bien á

los blancos que van á su casa, no como guerreros, sino como hombres de paz». Después de acordar á los franceses la concesión de territorios sobre las orillas del Congo, el soberano negro puso en una caja un poco de tierra, y presentándola á Mr. de Brazza, le dijo: «toma esta tierra y llévala al gran jefe de los blancos, como una prueba de que le pertenecemos».

A cuyo discurso, M. Brazza, plantando la bandera francesa delante de la choza de Makoko, respondió: «Hé aquí el signo de amistad y de protección que os dejo. La Francia está en todas partes donde flota este emblema de paz y hace respetar los derechos de todos los que en él se cobijan».

Desde esta época Makoko no se olvida mañana y noche de izar y recoger el pabellón francés. Pocos días después, las tribus de la comarca reunidas realizaron una curiosa ceremonia. En el mismo sitio donde habíanse cruzado las mortíferas balas con los blancos de Stanley, abrióse una fosa en el que los diferentes jefes arrojaron, quién una bala de plomo, quién un pistón, quién un puñado de pólvora; Brazza y su séquito, cartuchos. Plantóse un tronco de árbol y después de rellenar de tierra el foso, uno de los jefes dijo: «enterramos tan profundamente la guerra que ni nuestros hijos podrán desenterrarla y el árbol que crecerá aquí testimoniará la alianza entre los blancos y los negros».

A cuyas hermosas palabras, M. Brazza respondió: «¡que pueda durar la paz lo que tarde el árbol en producir pólvora, balas y cartuchos!»

¡Hay en Homero escenas que no valen lo que esta exclama entusiasmado un autor francés.

¡Qué lección para los diplomáticos reunidos en Berlín, y para el hombre que los preside, encierran esas palabras de los pobres negros del Congo, añadimos nosotros!

Planes de Brazza y Stanley.

Difieren en muchos puntos. Stanley sueña con recorrer la ría del Congo desde su embocadura, pero como este río no es navegable desde Stanley-Pool, es preciso construir una ruta de 500 kilómetros á lo largo del Congo entre este último punto y el mar. Esta empresa presenta inmensas dificultades. En toda la region, el Congo se abre un pasaje sembrado de cataratas á través de un país extraordinariamente accidentado y que cortan cordilleras de montañas de 200 á 300 metros. Stanley necesita 200 millones para realizar su pensamiento.

Brazza ha emitido dos ideas; la primera consiste en unir por un camino de hierro el Alima y Libreville sobre el Gabon. Las mercancías descenderían así del corazón del Africa al punto donde el Congo recibe al Alima: remontarían esta ribera y embarcaríanse entonces en camino de hierro, hasta Libreville, en el Gabon.

En el segundo plan, se unen el Alima y el Ogové; las mercancías no tendrían más que descender hasta el mar. Esta vía es más larga que la de Stanley; tiene 1410 kilómetros, pero solo 120 de ferrocarril (sistema Decauville). Su coste es relativamente corto, pero la navegación del Ogové es muy difícil. Por ello el intrépido explorador se inclina á la realización del primer proyecto.

Mientras tanto, el comité francés de la asociación africana, bajo la presidencia del insigne Lesepe, no decausa ni un momento, y en las estaciones ha inaugurado un verdadero método de colonización científica.

En su virtud, las factorías francesas serán á la vez científicas y hospitalarias. Científicas, porque en ellas se persigue el reconocimiento hidrográfico de los ríos, y el estudio del país, de sus productos naturales y cultivos, de las condiciones, en una palabra, de la explotación comercial en todos sus aspectos. Hospitalarias, militarmente organizada para prestar un apoyo constante y desinteresado á los viajeros, comerciantes y cuantos teniendo un fin científico, civilizador ó comercial, acostumbrarán á los pueblos de estas regiones á las visitas y al contacto de los europeos.

PARIS 20 DE NOVIEMBRE

El día 19 celebró su segunda sesión la Conferencia de Berlín, presidiéndola el conde de Hatzfeldt.

Se nombró una subcomisión encargada de examinar los títulos de propiedad y los límites de las posesiones constituidas en la actualidad en el Africa occidental. De esta subcomisión es presidente M. de Courcel.

Se indica un cambio de actitud en Portugal que, según parece, cede en sus pretensiones y se arroja en brazos de Inglaterra, ofreciendo suprimir todas las aduanas de sus Estados del Zaira, con la condición de que no se discuta la soberanía territorial que la corte de Lisboa cree tener en dichos Estados.

La oposición del Parlamento inglés ha aceptado el compromiso que le ha propuesto el gabinete acerca de la reforma electoral. En una reunión celebrada el día 19 el partido conservador decidió acceder á las proposiciones del gobierno y discutir en segunda y tercera lectura, como se ha efectuado ya, el bill electoral con la condición de que el gobierno presente inmediatamente un proyecto de ley sobre la distribución de los colegios electorales en términos que puedan satisfacer los deseos de la oposición.

El domingo último se efectuaron en Rumania las elecciones de Ayuntamientos y el martes las de diputados. En ambas elecciones, ha quedado asegurado, casi en todas partes, el triunfo á los candidatos del ministerio Bratiano.

Gacetilla

Nuestra opinion

Aquellos de nuestros lectores que hayan seguido con interés el curso de la algarada estudiantil, tan espléndida como escandalosa y tan sonora como deplorable, que por algunos días ha presenciado el pueblo de Madrid, habrán ya formado juicio acerca de su significación y alcance. También nosotros hemos formado el nuestro, que vamos á emitir con severa imparcialidad y según nuestro leal saber y entender.

Resumamos, ante todo, los principales hechos con tal motivo ocurridos.

Encargado el Sr. Morayta de leer la Oración inaugural del curso académico en la Universidad de Madrid, vertió ideas contrarias á las enseñanzas de la Iglesia, y el venerable Obispo de Avila creyó de su deber condenar, como condenó en uso de un perfecto derecho, los errores proclamados por el referido catedrático en ocasión tan solemne. Un alumno de aquel Centro de enseñanza inició, entre algunos de sus compañeros, la idea de suscribir

una protesta adhiriéndose á la Pastoral de dicho Prelado, y hé aquí como varios discípulos de los Moraytas dándose por provocados con tales propósitos, intentaron públicas manifestaciones de adhesión á aquel Catedrático. ¿Pero en qué forma? ¿Se limitaron, como parecía natural y lógico, á firmar una protesta expresando su conformidad con la doctrina expuesta por el citado Profesor?

Nuestros lectores saben bien que no fué esta la conducta observada por los estudiantes, sino que, por el contrario, se lanzaron á la vía pública en actitud nada pacífica. Y como no fueron atajados sus primeros pasos, creció la agitación; á los estudiantes amotinados se juntaron muchos que no han traspasado los umbrales de la Universidad, y rodando rodando, como la bola de nieve, el tumulto iba haciéndose cada vez más grande. La Autoridad tomó carta en el asunto: sus amonestaciones, empero, fueron desatendidas por los estudiantes que, envalentonados con ciertas complacencias y manifiestas escitaciones de quien debiera reprimirlos, lejos de desistir de su actitud hostil, empezaron á dar vivas y mueras sin linaje alguno de consideración, originando con sus intemperancias un verdadero conflicto. La fuerza de orden público penetró en la Universidad; hubo gritos, carreras, sablazos... y todo lo demás que con minuciosidad han publicado los periódicos, varios de ellos con notoria mala fé.

Esto es, en substancia, lo ocurrido últimamente en la capital de España, y todo ello dice claro que el motín estudiantil es una de las formas que reviste la lucha tiempo há entablada entre el imperio de la Ley y la revolución.

Bajo este aspecto creemos que debe mirarse el asunto: no es cuestión, nó, de derechos desconocidos, ni de fueros hollados, sino que se ha querido sacar partido de un hecho muy natural para fines que no se ocultan á quien sabe ver las cosas según son en sí, y no como le place á una prensa que no quiere, ó no sabe, colocarse nunca al lado de la Autoridad para defenderla contra verdaderos desafueros.

Y aquí conviene advertir que nosotros no achacamos toda la culpa de lo ocurrido á los escolares; creemos firmemente que la mayor parte de ella cabe á los que produjeron la primera chispa, escondiendo luego la mano con mucho disimulo, y á los que alimentaron con nuevos combustibles el fuego de odios de partido y rencores personales. Los estudiantes, fueron, sí, los que alborotaron el cotarro y los que espusieron sus espaldas á los sablazos de los agentes de orden público; pero los verdaderos causantes de la algarada deben buscarse entre los que procuran por cuantos medios hallan á mauo, perturbar el orden social y derrocar lo existente. A medida que se vayan esclareciendo los hechos, se verá que estamos en lo cierto.

Advertimos también que los alborotados no representan, como se ha querido dar á entender á la clase escolar de Madrid. Existen allí de trece á catorce mil estudiantes, sin contar los que asisten á escuelas especiales, no dependientes del Rectorado, y de aquel sinnúmero sólo unos mil doscientos, ó mil trescientos, si se quiere, son los que bajo una ú otra forma han tomado parte en los alborotos de estos días. Y por cierto que, al decir de un periódico, la mayoría de esos estudiantes, apenas son conocidos en los centros de enseñanza según lo poco que los frecuentan.

Más restablecido ya el orden, vencido el motin, quiérese plantear ahora una cuestion de principio: si agotado un recurso se apela á otro, y el pleito revolucionario pedido en primera instancia pretende alzarse ante otro tribunal.

Y al efecto se habla de debates de compañerismo, y del fuero universitario que se supone ultrajado. Es decir, á nombre de la libertad se invoca un fuero por esos mismos que acabaron con él, como si se tratara de una misera antigüalla.

Se defiende ahora la inviolabilidad de los claustros, cuando resuena aún en sus ámbitos el grito de la revolucion que pretendia convertir el templo de la ciencia en plaza fuerte donde mejor se pudiese temolar la bandera del desorden y de la anarquía.

Llaman *augusta* la Autoridad rectoral que antes habia ultrajado, y que no será extraño ultrajen ahora de nuevo que la tiene un sábio tan eminente como el doctor Creus. Algo de esto ha asumado ya en la superficie, segun rezan los mismos periódicos que tanto alarde hacen de respeto y veneracion hácia aquella misma Autoridad.

Verdad es que ha existido el fuero académico; pero ese fuero en la edad media y en los grandes siglos de las Universidades de Salamanca y de Alcalá, se referia á lo civil y no á lo criminal, y cuando se fué extendiendo á esto, decayó espantosamente, puesto que no servia sino para amparar abusos.

Y téngase en cuenta que para corregir esos abusos, el Sr. D. Pedro Gomez de la Serna, autoridad nada sospechosa para los que en la conducta del Gobierno vén una infraccion notoria y peligrosa de la ley, pisoteó, en época no lejana, el fuero académico y la inviolabilidad universitaria, entrando con el baston de mando en una Universidad ilustre. Ya se vé si el desafuero tiene buen aboengo.

Las togas, verdad es, tienen una representacion ilustre; son la señal ó divisa del saber y hacen respetables á quienes las visten. Pero esta misma respetabilidad pierde su valor simbólico, desde el momento que esas togas no sirven para contener la anarquía escolar evitando que las aulas se conviertan en un café ó en un club.

Si aquí ha habido desafuero, sus autores no pueden ser otros que los que han llevado el desorden y el escándalo en los claustros universitarios, en donde solo debían resonar los acentos de la ciencia.

Esta es nuestra opinion imparcial y libre de toda pasion política.

En la mañana de ayer se efectuó el relevo de la 1.ª y 2.ª compañía del primer Batallon de Mindanao destacada en la Fortaleza de Isabel II con la 3.ª y 4.ª de guarnicion en esta ciudad.

Esta mañana ha abandonado las aguas de este puerto el vapor de guerra *Gaditano* que se hallaba incorporado á la Escuadra de instruccion.

Ayer, último dia de mes, se dió fin á las solemnes funciones que durante el mismo han tenido lugar en las parroquias de esta Ciudad en sufragio de las benditas almas del Purgatorio

Al novenario de ánimas celebrado en Sta. María, siguió otro en Ntra.

Sra. del Carmen, y á éste otro en San Francisco, cantándose en todos ellos tiernos lamentos ó escogidos versos del inspirado Miserere. Al rezo del Santo Rosario seguia una meditacion ó sermón en los cuales se instruia al numeroso auditorio sobre puntos interesantes relacionados con el dogma.

Todo un mes consagrado, de una manera especial, á los fieles difuntos, en el cual la voz elocuente de los oradores y el sentimiento derramado en composiciones musicales debidas á insignes maestros del arte, eran bastantes para arrancar una oracion al corazon más empedernido; no puede ménos de haber producido copiosísimo fruto para las almas cuyas penas se trataba de aliviar.

Durante las últimas 24 horas han fondeado en este Lazareto el bergantin goleta francés *Gustave Agne*, el vapor inglés *Muriel*, el bergantin goleta español *Alejo*, el bergantin goleta inglés *Oran* y la polacra goleta española *S. Francisco*.

Ayer quedaban purgando cuarentena 42 buques con 591 tripulantes y 84 pasajeos. Entraron 2 buques con 17 tripulantes y salieron 3 buques con 32 tripulantes.

Parece ser que el Ministro de Hacienda renuncia al ensayo de la contabilidad por partida doble, pero en cambio se propone llevar á las Cortes un proyecto autorizando al Colegio de tenedores de libros para que la organice desde luego en toda España.

No puede ser de mas oportunidad un sencillo remedio que publica un colega. Se trata de combatir los sabañones. Despues de lavarse las manos—dice—por mañana y noche con agua fria y jabon, se untarán, secándoselas suavemente, con la mezcla siguiente:

Sulfato de alúmina ó alumbre 3 gramos.—Cold-cream 30 id.

Refiere «Le Journal de Ceret» que un individuo, que se hallaba preso en aquella cárcel por vagancia, encontró en un agujero practicado en un banco de manposteria, una buena porcion de monedas españolas de cinco duros, escondidas allí probablemente desde mucho tiempo atrás. Como su hallazgo fué observado por sus camaradas, hubo de hacerles partícipes de su fortuna, que le duró poco, porque al salir de la cárcel, tratando de utilizar dichas monedas, se encontró con que nada valian y fué otra vez detenido en Perpignan por expendedor de moneda falsa.

Leemos en un periódico madrileño que la autorizacion concedida á las boticas militares para expender medicamentos á los jefes y oficiales del ejército, ha producido gran movimiento entre los farmacéuticos de la capital de España.

Por de pronto estos se van á dirigir al Rey y ministros de Hacienda y Guerra exponiendo los perjuicios que aquella medida les origina; y si el resultado fuera desfavorable, agítase entre varios de los mismos la idea de una clausura general de las farmacias.

Fundándose principalmente los reclamantes en la ruinosa competencia que se hace á los facultativos particulares á quienes se exige contribucion, además del sacrificio que supone la crecida renta que pagan por los locales que ocupan.

Sirvan de nuevo aviso para prevenir desgracias las siguientes líneas de un periódico de Figueras de ayer 25 Noviembre:

«Una sensible desgracia ocurrió el juéves por la noche á un jóven caballero residente en esta ciudad, y que muestra una vez mas el cuidado que se debe guardar con las armas de fuego. Al entrar en su cuarto dicho caballero, para tomar un pañuelo que habia dejado sobre la mesa, estando á oscuras y no creyendo necesario encender luz, hizo caer un revolver que se encontraba en la propia mesa, y, disparándose, le hirió la bala en el bajo vientre. Afortunadamente, segun hemos oido afirmar, la herida no presenta carácter de gravedad.»

Erratas.—En la revista teatral que publicamos en nuestro último número por error de caja digimos en la segunda columna línea 50, *rojos siluetas* por *vagas siluetas* y en la línea 61 de la misma columna dice *difficultad* donde debe decir *frialdad*.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 29.—10'15 n.

La cuestion escolar se ha apaciguado completamente, si bien algunos estudiantes se abstienen de concurrir á clase.

Han sido denunciados los periódicos «El Motin», «La Marsellesa», «La Discusion» y «El Cabecilla.»

Madrid 29.—10'30 n.

El estado sanitario continua en Toledo como los dias anteriores; ha ocurrido en el Asilo una defuncion de cólera, y otra en el manicomio.

Los Sres. Lopez Dominguez, Montero Rios, Becerra y Balaguer, han sido invitados por los diputados y senadores izquierdistas á que asistan en el Congreso á sostener una amplia discusion.

4 p. § 59'85,

Madrid 29.—10'45 n.

Los periódicos que suponian inmediata una crisis por efecto de la conducta enérgica observada por el Gobierno al combatir el motin escolar, la aplazan para despues de los debates políticos que se sostendrán en las Cámaras con motivo de aquel hecho.

Se indica al Sr. Perez Cosio para reenplazar al Sr. Cruzada Villamil, Director General de Comunicaciones que ha fallecido hoy repentinamente.

Madrid 29.—11 n.

«La Correspondencia de España» asegura que S. M. el Rey dió orden de que se retirasen las fuerzas de ór-

den público que cubrian la carrera que habia de seguir el Cortejo real al dirigirse hoy al templo de Atocha en donde debia cantarse una solemne Salve.

Madrid 29.—12'15 n.

En el banquete que se celebró anoche en la Embajada de España cerca de la Santa Sede, el Eminentísimo Sr. Cardenal Jacobini brindó, á nombre de La Santidad de Leon XIII, por D. Alfonso, Rey que dijo es verdaderamente católico; haciendo despues votos por la salud del Monarca y por la prosperidad de España.

Madrid 30.—11 m.

Ha fallecido el Excmo. Sr. Intendente de Palacio.

Los concurrentes á la Asamblea izquierdista celebrarán un banquete de despedida.

El Juez especial que entiende en la causa de los estudiantes, abrirá un nuevo sumario.

Palma 30.—9'45 m.

El Sr. Gobernador de la provincia ha señalado el cinco de Diciembre próximo para el pago de las indemnizaciones que han de hacerse por los terrenos expropiados, comprendidos en el último trozo de la carretera de Ciudadela.

Ayer por la tarde, despues de salir del Lazareto, tomó posesion de su cargo el nuevo Gobernador, señor Cós Gayón.

Madrid 30.—9'30 n.

S. M. el Rey, en el discurso que pronunció en el acto de inaugurarse la Exposicion de escritores y artistas, espresó la satisfaccion que sentia al ver los resultados que obtiene la iniciativa particular, contribuyendo al progreso intelectual y material.

Ha sido denunciado «El Progreso»

4 p. § 59'90.

Madrid 30.—9'50 n.

El periódico «El Correo» califica de imprudente y provocativa la Real Orden publicada en la «Gaceta», contestando á la esposicion que suscribieron los Catedráticos de la Universidad. Cuando todos, dice, contribuimos al apaciguamiento de los ánimos, el Gobierno ha arrojado la tea incendiaria al rostro de cuantos no piensan como él.

Madrid 1.º.—8'10 m.

El Sr. Pidal ha accedido á que se abra una informacion sobre los sucesos universitarios.

La semana próxima se suprimirán las medidas sanitarias en la frontera.

«La Epoca» afirma reina completo acuerdo entre España y Francia acerca las cuestiones con Marruecos. Francia retirará de Tánger los buques franceses.

Madrid 1.º.—9'15 m.

Los jefes izquierdistas anuncian no consentirán que los discursos de la Asamblea se publiquen en los periódicos liberales. En vista de esto se asegura que entre sus individuos resultará una especie de duelo.

Los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor Nuevo-Mahonés son los siguientes:

PARA BARCELONA

D. Manuel Gonzalez y un hijo, Miguel Coll, Margarita Tuduri, Andrés Sanchez, Justo Brugués, Salvador Cunill, Juana Vandrell y 1 hijo, Miguel Nuñez, Juan Modesto Velarde, Esteban Farnés, Catalina Pons, Angel Almedo, Vicente Marqués, Jaime Dalman, tres soldados y una esposa, Bartolomé Píris, José Vilela y Francisco Leyda.

PARA ALCUDIA

D.ª Micaela Vidal, Marcial Blanco, Francisco Viñals, Bartolomé Canals, Juan García, Ramon Alorda, Gaudens Pradere, Mariano Sans, Juan Sastre, esposa é hija, dos soldados, Fausto Crem, Catalina Sintes, Rita Meliá, Francisca Caules y Juan C. Parpal.

Bolsa de Barcelona 29.—4:00 t.

4 p. 000 ciento int.	59'800
4 p. 000 Exterior.	59'850
4 p. 000 amortizable.	75'250
B. H. de Cuba.	87'250
B. Hispano Colonial.	41'390
Crédito Mercantil.	46'500
Banco de Cataluña.	22'000
F.-C. de Barcelona á Fran-	
cia.	58'870
F.-C. del N. de España.	113'270
Orenses.	26'620
F.-C. Tarrag., Barna. y	
Francia 3 p. 000.	62'890
F.-C. de Medina á Oren-	
se y Vigo.	48'870

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Eloy obispo conf. y san Simon Sirineo
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.
del Amor hermoso en Sta. María.

En la ayuda parroquia de la Concepcion, el solemne Novenario en preparacion á la fiesta de su titular la Inmaculada Virgen se practica por la noche, juntamente con devoto Quinario, con exposicion de Su Divina Majestad y sermon, salmo, estacion y letrillas cantadas por los congregantes del angélico S. Luis Gonzaga.

En las Concepcionistas, tambien continúa por la noche el solemne ejercicio de las doce estrellas de la coronilla de su excelsa Madre; junto con los actos propios para ganar las indulgencias concedidas á la gran Romería española á Nuestra Señora de Lurdes.

En las parroquias del Carmen y San Francisco de Asis, se practica por la noche después del Santísimo Rosario la devocion de las cuarenta Ave Marias en honor de la Virgen de Belen y en preparacion á su felicísimo Parto.

Santo de mañana.

Sta. Bibiana vg. y mártir y san Lupo ob.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 29.

De Cette vapor francés «Foria» capitan Mascó con 27 trips. y efectos.

De Cette bergantin idem «Felicite» capitan Mr. Obél con 8 trips. y lastre.

De Niza goleta idem «Gustave» capitan Mr. Luiche con 6 trips. y lastre.

De Cette vapor idem «Mariel» capitan Mr. Mensé con 28 trips. y lastre.

De Cette javeque «San Sebastian» patron Rafael Pujol con 6 trips. y lastre.

De Cette laud «Monte Carmelo» patron Juan Terrasa con 5 trips. y lastre.

De Orán vapor Besós capitan D. Juan Bautista Franco con 23 trips. 8 pas. y trigo.

Idem el 30.

De Cette bergantin goleta «Maria Josefa» capitan D. Antonio Nadal con 8 tripu-

lantes y lastre.

De Argel bergantin goleta «Alejos» capitan D. Ramon Cuesta con 10 trips. y lastre.

De Orán bergantin goleta inglés «Eos» capitan Mr. Alimos con 7 trips. y lastre.

Despachados el 1.º de Diciembre.

Para la mar vapor de guerra «Gaditano» de 2 cañones, 100 caballos y 56 plazas al mando del teniente de navio de 1.º clase D. Luis Pavia.

Para Tarragona vapor «Isla Cristina» capitan D. Eduardo Diaz con 19 trips. y efectos.

Para Valencia vapor «Villareal» capitan D. Enrique Miguel con 17 trips. y efectos.

Para Alicante vapor «Navidad» capitan D. Juan Zaragoza con 22 trips. y efectos.

Para Valencia vapor francés «Costsntier» capitan Mr. Legozion con 19 tripulantes y lastre.

Para Palma balandra «San José» capitan D. Salvador Sorá con 7 trips. y lastre.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 30 DE NOVIEMBRE DE 1884.

Jefe de dia el Sr. T. C. Comandante de Mindanao D. Alejandro Sanz.

Parada, Hospital y provisiones Mindanao.—El Comandante Sargento Mayor Francisco Sanchez.

ANUNCIOS.

Don Juan J. Vidal y Mir, abogado, Juez municipal de la Ciudad de Mahon.

Hago saber: que el dia diez de Diciembre próximo, á las doce de la mañana, se venderá en pública subasta, en la audiencia de este Juzgado, dos perros podencos, justipreciados en la cantidad de ocho pesetas, y cuatro redes para cazar, vulgo *senderas*, en la de cinco pesetas; de las que no se admitirá postura inferior á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores depositar previamente, en la mesa del Juzgado, el diez por ciento del valor de los objetos en que se interesen y exhibir su cédula personal: pues así lo tengo mandado en las diligencias sobre egecucion de la sentencia firme, recaida en el juicio de faltas, celebrado contra Juan Gonzalez y Fuguet, por infraccion de la ley de caza. Dado en Mahon á 28 de Noviembre de 1884.—Juan J. Vidal.—Alejandro Gavaso, secretario.

Casino «El Progreso»

La Junta de Gobierno, en sesion celebrada el 23 de Noviembre último, acordó quedase suprimida la cuota de entrada desde la fecha de este anuncio.

San Luis 1.º Diciembre 1884.—El Presidente, Lorenzo Sintes.

El programa de la funcion que ha de celebrarse el sábado próximo por la noche, es como sigue:

1.º El drama en tres actos: «Deudas de la honra».

2.º La pieza en un acto «Ojo y nariz».

Y 3.º Baile de Sociedad.

San Luis 1.º Diciembre 1884.—El Presidente, Lorenzo Sintes.

PARA VENDER

Lo están dos casas en la calle de Gracia señaladas con los números 56, 52, 54 y 56. Para informes calle de la Infanta n.º 33.

Subasta

El Martes 9 de Diciembre próximo á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal la venta en licitacion verbal del predio denominado «Son Planas de Serra» situado en el término de Ciudadela, bajo las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 5. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 6 Diciembre.

Ha de constar de diez y ocho mil billetes al precio de 100 pesetas el billete dividido en décimos á 10 ptas. uno distribuidos en 890 premios importantes 1.314.000 pesetas de la manera siguiente:

Premios.	Pesetas.
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de 25.000	25.000
15 de 5.000	75.000
300 de 1.000	300.000
575 de 300	460.000
2 aprox. de 5.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 para el premio segundo	7.000

Mahon 27 de Noviembre 1884.—El Administrador, P. J. Hernandez.

Para vender

Lo está la casa y cochera sita en la calle de Alonso III n.º 25. Para informes calle de S. Antonio n.º 15.

Piano

Hay uno para alquilar en muy buen estado. Informarán en esta imprenta.

En venta

Lo está la casa n.º 23 de la calle Mayor en Villacarlos. Para su ajuste calle de San Pedro n.º 67.

TEATRO

Compañía Lirico Italiana

Funcion para mañana Martes 2 Diciembre 1884

4.º de Abono 3.ª Serie

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

RIGOLETTO

—PRECIOS—

Palcos principales.	8'00
id. plateas	6'00
id. segundos	4'00
id terceros	2'00
Butacas	1'00
Asientos parterre	0'50
Entrada General	0'60
Medias	0'30

Se empezará á las ocho en punto.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Noviembre

Dia	Cortantes	Bueyes.	Vacas.	Tomeros	Tomeras	Cabras.	Carneros.	Cerdos.	Peso kilogram	Procedencia de la res
22	Juan Ginard	»	»	»	»	»	»	1	128	Cudía cremada B.
	—	»	»	»	»	»	»	1	56	Estancia Rafalet
	—	»	»	»	»	4	»	1	44	Tirant vey
	—	»	»	»	»	»	»	1	80	Nicolás Pons
23	Jaime Sintes	»	»	»	»	2	»	»	18	Bufera (Mercadal)
	Juan Ginard	»	»	»	»	2	»	»	25	Tirant vey
	—	»	»	»	»	»	»	1	78	Antonio Gomila
	—	»	»	»	»	»	»	1	76	Pedro Amengual
24	Jaime Sintes	»	»	1	»	»	»	»	106	Noria Jnana Pons.
	—	»	»	»	»	»	»	2	32	Binihumesc
	—	»	»	»	»	»	»	1	66	Biniheroga nou
	—	»	»	»	»	1	»	»	81	Estancia L. Pons
	—	»	»	1	»	»	»	»	156	Huerto Biniheroga
	Rosa Pons	1	»	»	»	»	»	»	302	San Roque
	—	»	»	»	»	»	»	1	59	Miguel Pons
	Juan Ginard	»	1	»	»	»	»	»	169	Sta. Rita
	—	»	»	»	»	»	»	»	132	Rafael Xemenes
	—	»	»	»	»	»	»	1	77	Turrubet nou
	—	»	»	»	»	»	»	1	24	Juana Riudavets
	—	»	»	»	»	»	»	1	50	Lloch nou
	Miguel Orfila	»	»	»	»	»	»	1	142	Francisco Anglada
	—	»	»	»	»	»	»	3	285	Miguel Capó
	—	»	»	»	»	»	»	1	103	Juan Fortuñ
	Luis Carretero	»	»	»	»	»	»	1	96	Ángela Reura

OBRAS COMPLETAS DEL CAPITAN MAYNE REID

TRADUCIDAS DEL INGLES

Estas obras formarán dos tomos de regulares dimensiones, ilustradas con unos 700 grabados representando sus mas interesantes y curiosas escenas.

Semanalmente se repartirá un cuaderno de 8 entregas, al infimo precio de 2 reales, ó sea

Un cuartillo de real la entrega. Además se regalará á los suscritores al final de la obra un magnifico retrato de Mayne Reid sacado del natural.

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.

AL PÚBLICO

La tienda del **GRAN BARATO** DE LOZA Y CRISTAL

y otros artículos, situada en la Plaza de la Pescadería, núm. 23, queda trasladada á la calle

PORTAL DE MAR, 7.

En donde encontrarán un gran surtido, tanto en loza como en cristal sumamente mó dico. Como tambien en pañolería, medias, calcetines, camisetas y garibaldinas, á precios sumamente baratísimos.

Precios de los géneros

Platos de toda clase y á todos precios. Juegos café, de diferentes clases y precios.

Bajillas para 8 y 12 cubiertos varios precios.

Candeleros 10 y 12 rs. par. Copas cristal desde 18 reales docena hasta 40.

Botellas tanto para agua como para vino desde 1 real y medio hasta 6 rs. una. Vasos desde 8 rs. docena hasta 20 reales idem.

Platos cristal á 18 rs. docena. Escupideras para sala tanto en opal como azul y diferentes colores á 12 rs. par.

Copas modernas forma globo á 40 reales docena, grandes.

Copas modernas forma globo á 24 reales docena, para vino.

Copas modernas forma globo á 20 reales docena, para licor.

Azucares cristal á 4 rs. una. Vinageras (comboys) completas á 16 rs. par.

Fioreros opal y azul celeste 3 rs. par. Joyeros ídem ídem 1 y medio real par.

Tubos cristal 2 reales uno. Tubos medio cristal 1 real uno. Por docenas 10 reales.

Medias de 1 y 1 real par hasta 4 reales. Calcetines blancos y de colores, para caballero, desde 1 real par hasta 3.

Las personas que deseen surtirse de loza y cristal siendo dentro la poblacion se llevará á domicilio y teniendo que salir el género fuera se empaqueta gratis.

¡ALERTA! PORTAL DE MAR, 7.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.